
творчество /  
Студенты-химики  
активно участвуют  
в инновационных  
проектах вузов 

Пришла идея

Федор Андреев, Ольга Фаткуллина 

Студент Павел Антонов из Екатеринбурга придумал 
гель, который поможет распрощаться с курением. Это 
лишь один из примеров инновационных работ студен-
тов российских вузов, которые имеют перспективу 
стать успешным стратапом. 

В конце прошлого года студент четвертого курса 
физико-технологического института УрФУ Павел Ан-
тонов стал обладателем Гран-при престижной пре-
мии «Студент года», победив в номинации «Иннова-
тор года». Как признается сам автор разработки, его 
проект поделил окружающих на тех, кто оценивает его 
скептически, и тех, кто поддержал актуальность раз-
работки.

— Многие мои друзья зависимы от никотина, пере-
пробовали разные способы, но так и не смогли бросить 
курение. И я решил, а почему бы не попробовать само-
му сделать что-то такое, до чего еще никто не додумы-
вался, — рассказал корреспонденту «РГ» об истоках 
своей задумки Павел.

Еще в период пандемии студент заметил, что у мно-
гих людей вошло в привычку пользоваться антисепти-
ками для рук. Пик заболеваемости прошел, но своео-
бразный ритуал стал привычкой для многих. И особен-
но среди людей, придерживающихся здорового образа 
жизни. Сработала ассоциация — люди легко привыка-
ют к таким вещам, которые не требуют особых усилий: 
нанес гель на руки — и они чистые. Почему бы не соз-
дать что-то подобное для борьбы с курением? Так роди-
лась идея геля: выдавил на руки капельку из тюбика — и 
желание взяться за сигарету снизилось, а может, и во-
все пропало. Состав геля — ноу-хау автора, но 
основу его рецепта составляет смесь глицери-
на и композиции солей никотина. 

цифровизация / 
Спорткомплексом 
управляют «умные» 
технологии 

Модуль стартовал 

Елена Шулепова, Калуга 

«Умный» спортивный комплекс заработал в горо-
де Людиново Калужской области. Он построен по фе-
деральному проекту «Бизнес-спринт (Я выбираю 
спорт)». Открывали спортивный комплекс красиво: с 
выставки «Россия» на ВДНХ по видеосвязи вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко, помощник президента 
РФ Игорь Левитин и министр спорта РФ Олег Матыцин 
дали старт работе новых спортивных объектов в 10 ре-
гионах. Один из них — Людиновский комплекс. 

Он открылся здесь к 60-летию спортивной школы 
олимпийского резерва «Триумф» им. М.А. Ухиной. «К 
юбилею школы ее воспитанники получили классный 
подарок», — написал в своем телеграм-канале глава ре-
гиона Владислав Шапша. Мария Александровна Ухина 
— известный в Калужской области педагог, много лет 
руководила детско-юношеской спортивной школой, в 
которой занимались тысячи детей Людиново. Новый 
комплекс стал и своеобразным памятником выдающе-
муся организатору и наставнику.

Людиново — третий по величине город Калужской 
области, в нем живут 35,3 тысячи человек. Больше по-
ловины жителей — 54,4 процента — занимаются физи-
ческой культурой и спортом, рассказали в региональ-
ном минспорта. 

Так что долгожданный модульный спортивный ком-
плекс — подарок не только юным спортсменам, но и 
всем людиновцам. Причем построен он был в рекорд-
ные сроки: в ноябре прошлого года только за-
ложили фундамент, а в конце февраля здесь 
уже начали заниматься спортсмены.
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тенденции / 
Роботы 
придут  
на смену метле

Дворник  
на чипах

Евгения Мамонова 

Цифровизация активно внедря-
ется в жилищно-коммунальное 
хозяйство. Сегодня все шире в 
зданиях используются автома-
тизированные системы переда-
чи показаний приборов учета, 
уличным освещением управ-
ляет система на основе искус-
ственного интеллекта, а убо-
рочная техника передвигается 
по городу под контролем ГЛО-
НАСС. А перспективы этого 
процесса еще масштабнее. 

 Впереди, конечно, мегаполи-
сы. Общая протяженность ком-
муникаций в столице составля-
ет примерно 170 тысяч киломе-
тров. Сюда входит более 115 ты-
сяч километров электросетей, 
более 16,6 тысячи километров 
теплосетей, а также более 13 ты-
сяч километров водопроводных 
труб. Если все столичные кабели 
и трубы вытянуть в одну линию, 
то их хватит для того, чтобы че-
тыре раза обмотать Землю по 
экватору. Конечно, эффективно 
управлять таким большим объ-
емом инженерных сетей вруч-
ную просто невозможно. 

«Современный темп мега-
полисов увеличивает рост объ-
емов потребления ресурсов, 
без умного мониторинга потре-
бления, управления им в городе 
снижается не только качество 
жизни, но и — косвенно — произ-
водительность труда, — уверен 
доцент кафедры информатики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Алек-
сандр Тимофеев. — Поэтому 
сейчас проводится огромная 
работа по выстраиванию новой 
«умной» системы мониторинга 
и управления, начиная от ска-
нирования ситуации на придо-

мовых территориях, дорогах, 
ситуации по обращению с отхо-
дами, состоянию инфраструк-
турных сетей и заканчивая нор-
мативно-аналитической рабо-
той министерств и ведомств».

В 2018 году был разрабо-
тан проект «Умный город» по 
цифровизации городского хо-
зяйства. Проект реализуется 
в рамках национального про-
екта «Жилье и городская сре-
да» и национальной програм-
мы «Цифровая экономика Рос-
сийской Федерации». Его цель 
— повысить конкурентоспо-
собность российских городов, 
сформировать эффективную 
систему управления город-
ским хозяйством, а также соз-
дать безопасные и комфортные 
условия для жизни горожан. А 
чтобы добиться поставленных 
целей, необходимо внедрять 
цифровые технологии. 

В проекте участвуют более 
200 российских городов с чис-
ленностью населения свыше 
100 тысяч человек. Одним из 
первых участников проекта 
стала Москва. На сегодняшний 
день в столице используются 
несколько десятков «умных» 
решений, интернет вещей, по-
является все больше роботизи-
рованных систем, которые про-
водят диагностику инженер-
ных сетей, систем водопровода 
и водоотведения, обследуют ка-
бели электросетей.

«Например, специалистам 
«Мосводоканала» роботы по-
могают проводить диагности-
ку водопроводных сетей, — рас-
сказал в своем телеграм-канале 
мэр Москвы Сергей Собянин. — 
Они оценивают техническое со-
стояние труб, проводят плано-
вые проверки и даже устраняют 
повреждения. Похожие устрой-
ства применяются для монито-
ринга водосточной сети, трубо-
проводы которой часто трудно-
доступны для человека».

Уборку некоторых столич-
ных улиц доверили роботам, 
которые способны без присут-
ствия человека поддерживать 
чистоту в любое время года. 
Инженеры Московского поли-
технического университета со-
вместно с компанией — произ-
водителем электрокаров раз-
работали беспилотную ком-
мунальную машину с 
большим набором раз-
личных функций. 

тренды / Треть 
недвижимости в РФ уже 
возводится по «зеленым» 
технологиям 

Солнце под крышей 

Алена Узбекова 

Энергоэффективных домов, относящихся к объек-
там «зеленого» строительства, сегодня, по эксперт-
ным оценкам, в стране не более 10 процентов. Одна-
ко их число стабильно растет — более 30 процентов 
новой недвижимости возводится уже по «зеленым» 
технологиям. В это понятие заложено несколько кри-
териев. 

«Например, при проектировании «зеленых» домов 
закладываются возобновляемые источники для ге-

нерации электроэнергии. Это один из основных кри-
териев, так как более 25 процентов вредных выбро-
сов приходится на сферы строительства и ЖКХ», — го-
ворит гендиректор компании «Трансэнерком» Олег 
Шевцов. Однако жилье, оснащенное солнечными па-
нелями и такими энергосберегающими технология-
ми, как, например, «умные» счетчики, датчики движе-
ния и света, климат-контроль, обходится застройщи-
кам на 10—15 процентов дороже, и пока далеко не все 
покупатели готовы переплачивать за экологичность 
недвижимости.

Однако объемы вводимых в эксплуатацию 
объектов возобновляемых источников энер-
гии за последнее десятилетие растут. 

Виктор Марьясин, ДФО 

Дальневосточные ученые 
планируют внедрить искус-
ственный интеллект в си-

стему учета ценных видов рыбы 
для точных прогнозов на пути-
ну и борьбы с браконьерством. 

В 2023 году на нерестилищах 
в Амурском бассейне пропуще-
но 3,5 миллиона особей осенней 
кеты, или 85 процентов от опти-
мального значения. Официаль-
но выловлено около семи тысяч 
тонн, включая разрешенный 
объем для промышленников, 

любителей, представителей ко-
ренных малых народностей Се-
вера (КМНС). А это примерно 
2,5 миллиона особей рыбы. 

В 2022 году пропустили око-
ло трех миллионов и примерно 
столько же добыли — 2,5 мил-
лиона. Для сравнения: в 2016-

м выловили до 13 миллионов 
«хвостов», не считая горбуши и 
летней кеты. 

— Все цифры расчетные, по-
скольку мы точно не знаем, к 
примеру, сколько добыли физ-
лица из числа коренных малых 
народов Севера, которые не ве-
дут официальной отчетности. 
Не все нерестилища пока охва-
чены мониторингом, и мы мо-
жем только предполагать объ-
ем реального браконьерства, — 
объяснил руководитель Хаба-
ровского филиала Всероссий-
ского научно-исследователь-
ского института рыбного хо-
зяйства и океанографии (ВНИ-
РО) Денис Коцюк. 

По словам ученого, опти-
мальное количество осенней 
кеты на нерестилищах в Амур-
ском бассейне — около четырех 
миллионов особей. 

Анадромные, то есть нере-
стящиеся в реках, а растущие в 
море, виды рыб — не только не-
обходимая пища для таежной 
фауны, но и ценный пищевой 
ресурс для дальневосточников. 
Отсюда неослабевающее обще-

ственное внимание к каждой 
осенней путине, особенно после 
полного запрета на промысел 
летней горбуши и летней кеты. 

Показательно, что с 2010 по 
2017 год прогнозируемые на-
укой запасы лососевых и допу-
стимые уловы росли словно на 
дрожжах, а после резко пошли 
на спад. 

Государству пришлось уже-
сточать контроль, вводить за-
преты и ограничения.

Как отметил Денис Коцюк, 
методы подсчета рыбных запа-
сов в последние годы стали бо-
лее сложными и объективными. 
В частности, специалисты стали 
использовать модель кандидата 
биологических наук Владимира 
Островского, объединяющую 
данные гидроакустики, улова 
сетями, наблюдения с беспи-
лотников, спутников и из про-
чих источников. 

К сожалению, в свое время 
были ликвидированы контроль-
но-наблюдательные пункты 
Амуррыбвода с огром-
ным количеством ин-
формации по запасам. 

стратегия / Поставлена задача преодолеть невосприимчивость  
экономики и населения к инновациям 

Прибавить скорости 

Татьяна Батенёва 

Д
остижение технологи-
ческого суверенитета — 
одна из ключевых задач, 
стоящих перед нашей 
страной. Магистраль-

ные пути ее решения опреде-
лены Стратегией научно-тех-
нологического развития Рос-
сийской Федерации, утверж-
денной президентом России 
в конце февраля.  В докумен-
те отмечено, что первенство в 
исследованиях и разработках, 
высокий темп освоения новых 
знаний и создания инноваци-
онной продукции являются 
факторами, определяющими 
конкурентоспособность наци-
ональных экономик и эффек-
тивность национальных стра-
тегий безопасности. 

У России имеется значитель-
ный потенциал в ряде направле-
ний фундаментальных научных 
исследований, которые находят 
отражение в том числе в рам-
ках совместных международ-
ных проектов, включая созда-
ние и использование уникаль-
ных научных установок клас-
са «мегасайенс». Тем не менее 
направления исследований и 
разработок во многом актуаль-
ны для последних десятилетий 
прошлого века, говорится в до-
кументе. По-прежнему «сохра-
няется проблема невосприим-
чивости экономики и общества 
к инновациям, что препятству-
ет практическому примене-
нию результатов исследований 
и разработок».  Так, доля инно-
вационной продукции в общем 
выпуске составляет всего 8—9 
процентов. Инвестиции в не-
материальные активы в России 

в 3—10 раз ниже, чем в ведущих 
государствах. Доля экспорта 
российской высокотехнологич-
ной продукции в мировом объ-
еме экспорта составляет всего 
около 0,4 процента. Именно по-
этому  в Стратегии поставлены 
конкретные цели: обеспечить 
полный цикл получения новых 
знаний, разработки качествен-
но новых технологий, создание 
инновационных, прорывных 
продуктов и услуг. 

И как показывает статисти-
ка, показатели инновационной 
активности после спада ковид-
ного периода постепенно ра-
стут, отмечает Институт стати-
стических исследований и эко-
номики знаний (ИСИЭЗ) НИУ 
ВШЭ в очередном сборнике се-
рии «Индикаторы инновацион-
ной деятельности». 

Так, общий уровень иннова-
ционной активности россий-
ских крупных и средних ком-
паний в 2022 году составил 11 
процентов, превысив значения 
2019 и 2020 годов, — 9,1 и 10,8 
процента соответственно. Глав-
ным драйвером инноваций яв-
ляются исследования и разра-
ботки, расходы российского 
бизнеса на них в последние годы 
растут. В 2022 году их доля в об-

щем объеме затрат составила 
41,2 процента. Максимальную 
инновационную активность 
(долю компаний, инвестирую-
щих в инновации) продемон-
стрировала обрабатывающая 
промышленность. Активнее 
других вкладываются в науку 
компании высокотехнологич-
ных отраслей. 

Объем затрат на инноваци-
онную деятельность в 2022 году 

составил 2,7 триллиона рублей, 
причем более половины (57,3 
процента) были обеспечены 
собственными средствами ор-
ганизаций. 

Среди организаций, имев-
ших завершенные инновации, 
собственными силами разраба-
тывала продуктовые инновации 
каждая вторая, а процессные — 
40,6 процента.

— Санкции, введенные про-
тив России, заставили бизнес 
искать новые решения не толь-
ко с целью занять освободившу-
юся нишу, но и с целью импор-
тозаместить детали и производ-
ственное оборудование, — кон-
статирует директор Институ-
та экономики и финансов ГУУ, 
д.э.н., профессор Галина Соро-
кина. — Однако вопросы транс-
фера технологий в системе ди-
версификации ОПК для приме-
нения в производстве товаров 

гражданского и двойного на-
значения усложняется нехват-
кой регуляторных механизмов 
передачи патентов и ноу-хау, ко-
торые утратили стратегическое 
назначение, из военной в граж-
данскую сферу. Задачу трансфе-
ра технологий пытаются решить 
крупные государственные кор-
порации, однако почти все заяв-
ляют о необходимости создания 
государственного регуляторно-
го механизма в этой сфере. 

Промышленные предприя-
тия наконец приходят к пони-
манию необходимости ведене-
ния инновационной деятель-
ности, отмечает директор плат-
формы по развитию корпора-
тивных инноваций 
GenerationS Екатери-
на Петрова.
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Пока далеко не все покупатели новых квар-
тир готовы переплачивать за экологичность 

своей недвижимости

контроль / Искусственный интеллект поможет обеспечить правильный учет  
вылова амурской кеты 

Дрон присмотрит за лососем

Российский бизнес поддерживает  
развитие детского
и юношеского спорта 

А к ц Е н Т 

Ц е л и  к о н к р е т н ы :  о б ес п еч и т ь  

п ол н ы й  Ц и к л  п ол у ч е н и я  н о в ы х  

з н а н и й ,  ра з ра б от к и  к ач ест в е н н о 

н о в ы х  т е х н ол о г и й ,  с о з д а н и е  

п р о р ы в н ы х  п р о д у к то в  и  у с л у г

Разработка и производство БПЛА 
становятся стимулом для разви-
тия отечественной индустрии.

Чтобы не навредить природе, вылов лососевых должен основываться на достоверной статистике.
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Проект «Умный город» 
по цифровизации 
городского хозяйства 
реализуется в рамках  
нацпроекта «Жилье  
и городская среда» 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

технологии / Использование 
стальных конструкций 
работает на выполнение задач 
устойчивого развития России 

Конструктор  
для строителя 

Федор Андреев 

Программы социально-эконо-
мического развития России на 
ближайшее будущее включа-
ют проекты на сумму около 10 
триллионов рублей. При этом 
планируемые инвестиции в 
объеме 7 триллионов рублей 
так или иначе связаны со стро-
ительством, модернизацией и 
ремонтом жилья и социальной 
инфраструктуры. В приоритет-
ном порядке на господдержку 
могут рассчитывать проекты, 
которые соответствуют прин-
ципам устойчивого развития. 
Поэтому перспективным на-
правлением выглядит стальное 
строительство, технологии ко-
торого развиваются и набира-
ют популярность в России. 

Строительство на металло-
каркасе является «зеленым», то 
есть экологичным. По итогам 
2023 года российский рынок 
металлопроката в строитель-
стве Национальное рейтинго-
вое агентство (НРА) оценило в 
7—8 миллионов тонн. Потенци-
ал его роста в 2024 году — до 10 
миллионов тонн. 

«Нынешние объемы сталь-
ного строительства в России 
можно оценить в 10 процентов 
от общего объема строитель-
ства. В течение 10 лет этот по-
казатель может вырасти до 25—
30 процентов. Это перспектив-
ное направление, потенциаль-
ная емкость рынка огромная», 
— говорит доцент кафедры эко-
номики Университета МИСиС, 
к.э.н. Рафаэль Абдулов. 

Развитие строительства на 
металлокаркасе в сочетании с 
модульными и другими prefab-
решениями (подготовкой до-
мокомплекта в цеху с после-
дующей сборкой на участке. 
— Прим. ред.) позволяет выпол-
нять многие задачи, стоящие на 
повестке устойчивого развития 
России, уверен эксперт. Прежде 
всего, обеспечивает решение 
социальных вопросов, потому 
что строительство такого рода 
идет намного быстрее, чем воз-
ведение монолитных строений. 
Дома на металлокаркасе легко 
возводить в труднодоступных 
регионах, их достаточно частя-
ми довести до соответствую-
щей локации и там возвести с 
минимумом трудозатрат.

«Использование стальных 
конструкций действительно до-
статочно чистый способ возведе-
ния зданий, потому что исключа-
ется большой объем сопутству-
ющих стройке грязных и «мо-
крых» работ — таких как исполь-
зование цемента, бетона. Конеч-
но, они остаются в определенных 
объемах, например, на этапе воз-
ведения фундамента, но их объ-
ем значительно сокращается», 
- поясняет главный стратег инве-
стиционной компании «Вектор 
Икс» Максим Худалов. 

«Процесс сборки стальных 
конструкций технологичный и 
благоприятствует сохранению 
природного ландшафта, что ак-
туально для Крайнего Севера, 
где он достаточно хрупкий. Са-
мое главное — эти здания раз-
борные, то есть металлокон-
струкции могут быть переплав-
лены по истечении срока служ-
бы», — продолжает эксперт. 
Экологическую эффективность 
повышает и высокая скорость 
доставки и сборки. 

Углеродный след металло-
конструкций на всем жизнен-
ном цикле, начиная с добычи 
сырья и заканчивая их полной 
утилизацией, нивелируется 
тем, что изделия подлежат пере-
работке и повторному исполь-
зованию, согласна ведущий 
аналитик группы рейтингов 
устойчивого развития «Экс-
перт РА» Анна Ларина. 

«Стоит учитывать и то, что 
материалы изготавливаются на 
заводах, которые либо уже за-
вершили модернизацию обору-
дования для предотвращения 
энергопотерь и для снижения 
выбросов в атмосферу и парни-
ковых газов, либо находятся в 
ее процессе. Монтаж стальных 
конструкций не требует гряз-
ных и пылящих работ», — добав-
ляет управляющий директор 
рейтинговой службы НРА Сер-
гей Гришунин.

Российские металлурги 
уже многого достигли в об-
ласти строительства на осно-
ве металлокаркаса. Одним из 
флагманов развития этой от-
расли в России является ком-
пания ЕВРАЗ и созданная ею 
партнерская экосистема по 
развитию стального строи-
тельства EVRAZ STEEL. В кон-
це прошлого года в семействе 
EVRAZ STEEL появился но-
вый бизнес для проектирова-
ния и продаж комплексных 
prefab-зданий. По сути, ком-
пания делает гигантский кон-
структор на основе стального 
каркаса. На заводе произво-
дят 3D-модули и 2D-панели, 
доставляют их на строитель-
ную площадку и сразу собира-
ют в готовое здание. Это могут 
быть загородные или много-
квартирные дома (высотой до 
9 этажей), загородные и се-
тевые отели, общественные и 
социальные объекты, инфра-
структура для размещения со-
трудников, в том числе в уда-
ленных регионах страны. Ка-
чество элементов для последу-
ющей сборки здания гаранти-
руется наличием собственно-
го производства. 

Рrefab-технология может 
дать бизнесу немалые преи-
мущества. В первую очередь 
это сокращение трудовых ре-
сурсов и временных затрат. 
Сроки строительства сокра-
щаются минимум в 2 раза, а 

монтаж готовых конструкций 
на стройплощадке занима-
ет от одного дня до несколь-
ких недель — в зависимости 
от площади здания — в любых 
климатических и погодных 
условиях и обеспечивает чи-
стую и сухую стройплощадку. 
Сэкономить получается в том 
числе и на последующих ре-
монтах и обслуживании стро-
ений. Срок службы здания 
оценивается минимум в 50 
лет, а сама технология облада-
ет надежной сейсмоустойчи-
востью, огнестойкостью, вы-
сокими показателями энерго-
эффективности, что критиче-
ски важно для удаленных ре-
гионов страны. 

«Классическое строитель-
ство требует большого коли-
чества материалов, использу-
ет энергозатратные процессы 
и создает большое количество 
отходов, — резюмирует испол-
нительный директор EVRAZ 
STEEL HOUSE Михаил Гец. — 
Рrefab-технология позволяет 
уменьшить затраты на матери-
алы, сократить энергопотре-
бление и минимизировать ко-
личество строительных отхо-
дов. Другим ее преимуществом 
является возможность повтор-
ного использования и перено-
ски модулей. Их можно демон-
тировать и собрать в новом ме-
сте, что позволяет значительно 
сократить объем строитель-
ных отходов. Кроме того, при 
строительстве с использова-
нием модулей можно реализо-
вать принципы циркулярной 
экономики, повышая устойчи-
вость процесса и экономиче-
скую эффективность». 

Солнце под крышей

«Стоимость оборудования для солнечной и 
ветряной энергетики сокращается — на 60 и 
40 процентов соответственно, КПД солнеч-

ных и ветровых электростанций увеличивается. С уче-
том этого стоимость электроэнергии, получаемой на 
базе ВИЭ, к 2030 году может сократиться. Благодаря 
этому «зеленое» жилье в России станет доступнее», — 
добавляет Олег Шевцов.

Еще один критерий «зеленого» строительства — 
снижение уровня потребления энергии и матери-
альных ресурсов на протяжении жизненного цикла 
здания. 

«Необходимо внедрять умные счетчики учета воды 
и энергоносителей, которые будут сами отправлять 
данные в контролирующие организации», — говорит 
основатель студии дизайна AP1 DESIGN Александр По-
няев. Проектируются дома с роботами-консьержами. 
Устанавливается «зеленая» кровля, которая миними-
зирует ливневые стоки, обеспечивает изоляцию. «Кро-
ме того, в новых современных проектах закладывают-
ся естественный свет и вентиляция, легкий доступ к 
системе общественного транспорта, парковка для ве-
лосипедов, большой автопаркинг, датчики контроля 
табачного дыма и мониторинга углекислого газа. Пла-
нируется использование экологически чистых стро-
ительных и отделочных материалов», — перечисляет 
Александр Поняев.

«Одним из примеров современной технологии эко-
логичного строительства являются prefab-решения, 
когда на заводе производят 3D-модули и 2D-панели, 
доставляют их на строительную площадку и сразу со-
бирают в готовое здание, — говорит исполнительный 
директор EVRAZ STEEL HOUSE Михаил Гец. — Техно-
логия позволяет возводить здания вне зависимости от 
климатической сезонности и в любых геологических 
и географических условиях, что соответствует целям 
долгосрочного устойчивого развития. Она также ис-
ключает большинство грязных и мокрых процессов на 
стройке, что позволяет не нарушать природную среду 
и городское пространство, а также эргономично встра-
ивать здания в рекреационную среду. Построенные по 
prefab-технологии здания более экономичны в своей 
последующей эксплуатации: затраты на отопление и 
кондиционирование значительно ниже, чем для тради-
ционных, это также позволяет экономить ресурсы».

Для модульного домостроения характерен высокий 
уровень рециклинга используемых материалов. Сталь-
ной металлокаркас, древесина, экологически чистый 
утеплитель могут быть переработаны эффективно и 
безопасно для природы. А быстрый процесс возведе-
ния на стройплощадке с применением минимально-
го количества техники позволяет снизить углеродный 
след здания.

У «зеленого» строительства есть официальные меж-
дународные стандарты — BREEAM, LEED, DGNB и дру-
гие. По этим стандартам в стране, например, построе-
ны башня «Федерация» в «Москва-сити» с остеклени-
ем, защищающим от ультрафиолета, и системой реку-
перации энергии, «Лахта-центр» в Санкт-Петербурге, 
штаб-квартира компании «Сименс» в Москве.

С 1 ноября 2022 году вступил в силу национальный 
стандарт «зеленого» строительства многоквартирных 
жилых домов. Он был разработан минстроем и корпо-
рацией «Дом.РФ» с учетом опыта международных си-
стем. Сейчас российские застройщики могут добро-
вольно применять положения стандарта в своих проек-
тах. В стандарт включен 81 критерий в 10 категориях. 
Среди них архитектура и планировка участка, орга-
низация и управление строительством, комфорт и ка-
чество внутренней среды, энергоэффективность и ат-
мосфера, рациональное водопользование, материалы 
и ресурсоэффективность, отходы производства и по-
требления, экологическая безопасность территории и 
другие. Планировалось, что достижение 16 критериев 
в каждой из 10 категорий оценки станет обязательным 
для признания здания «зеленым».

«Зеленые» сертификаты могут получать качествен-
ные здания, используя их как конкурентное преиму-
щество. В процессе сертификации оцениваются ком-
фортные условия в здании — инсоляция, вентиляция, 
экономия воды, уровень потребления энергии, ис-
пользование ее возобновляемых источников, эколо-
гичных материалов, а также объем выбросов и энерго-
затрат при строительстве. Таким образом, «зеленое» 
строительство предполагает отсутствие негативного 
влияния на человека, говорит гендиректор компании 
ТСТН Анатолий Нестеров.  

«Зеленые» здания дешевле в процессе эксплуата-
ции, однако дороже с точки зрения строительства. 
Именно этот фактор останавливает более широкое 
распространение энергоэффективного строительства, 
отмечает эксперт. «Кроме того, уровень распростране-
ния экологического строительства зависит и от стои-
мости ресурсов, которая в России является достаточно 
низкой, вследствие чего вопросы снижения затрат на 
эксплуатацию менее актуальны для нас. Тем не менее 
в последние годы на российском рынке растет число 
игроков с долгосрочными планами, которые ориен-
тированы на строительство качественных объектов. 
Сам рынок тоже становится более конкурентным, что 
вынуждает девелоперов улучшать продукт. Таким об-
разом, у «зеленого» строительства в России есть хоро-
шие перспективы», — полагает Анатолий Нестеров.  

В естественной среде 
эти вещества содер-
жатся в листьях таба-

ка. Автору разработки предсто-
ит подобрать концентрацию со-
лей, чтобы исключить их вред-
ное воздействие. 

Сейчас работа над гелем яв-
ляется его дипломной, но для 
реализации идеи надо будет 
найти инвесторов и лаборато-
рию для научных эксперимен-
тов. Как любой новый препарат, 
до выхода на рынок разработка 
потребует времени и огромно-
го количества испытаний. При-
мерная стоимость проекта оце-
нивается в десять миллионов 
рублей.

Разработки студентов в об-
ласти химии все чаще вызыва-
ют интерес у реального сектора 
экономики: от малых предпри-
ятий до среднего бизнеса. Как 
рассказала профессор кафедры 
инфекционной и незаразной 
патологии Уральского аграрно-
го университета Ольга Петро-
ва, несколько бизнес-проектов 
вуза стали победителями кон-
курса «Молодежь Урала — инно-
вационной экономике России». 

А студенты Уральского го-
сударственного медицинско-
го университета разработали 
алгоритм выявления группы 
риска среди детей со злокаче-
ственными заболеваниями кро-
ви, при лечении которых тради-
ционная химиотерапия не всег-
да дает результат. И Минобрнау-
ки России продлило финансиро-
вание этого проекта.

Участие в инновационных 
разработках принимают сту-
денты химических факультетов 
многих университетов. Для них 
в программу магистратуры вве-
ден курс «Инновации современ-
ной химии». В нем рассматрива-
ется использование современ-
ных подходов синтеза и приме-
нения инновационных матери-
алов, изучение современных 
методов контроля структуры и 
свойств новых синтетических и 
композиционных материалов. 
Причем рассматриваются как 
классические химические ме-
тоды, так и современные — ад-
сорбционные, спектроскопиче-
ские, электрохимические. Осо-
бое внимание уделено исполь-
зованию инновационных мате-
риалов в аналитической химии 
(сорбенты, сенсоры, молеку-
лярные сита), в катализе, фото-
нике, электронике (квантовые 
точки, нанобатареи и топлив-
ные ячейки), медицине (носите-
ли лекарств, маркеры, магнит-
ные наночастицы-зонды, маг-
нитная томография) и других 
отраслях.

Возможность проявить себя 
в инновационных проектах 
приносит результаты. Так, ко-
манда исследователей факуль-
тета химии НИУ «Высшая шко-
ла экономики» под руковод-
ством доцента базовой кафедры 
органической химии Института 
органической химии РАН Дми-
трия Ройтерштейна, в которой 
участвуют студенты Светлана 
Дегтярева, Даниил Бардонов и 

Анна Афанасьева, обнаружила 
новый класс стабильных соеди-
нений лантанидов с люминес-
центными свойствами (псевдо-
сэндвичи).

«Мы синтезировали наиме-
нее чувствительные к воздуху и 
самые стабильные соединения 
из всех, с которыми работали. 
Полученные соединения пер-
спективно использовать для из-
готовления материалов, потому 
что они хорошо растворяются 
в углеводородах и люминесци-
руют», — рассказал Даниил Бар-
донов.

Ученые готовят новое иссле-
дование в коллаборации с кол-
легами с химического и физиче-
ского факультетов МГУ им. М.В. 
Ломоносова, изучают, могут ли 
полученные комплексные со-
единения редкоземельных эле-
ментов стать перспективными 
молекулярными магнитами. 

Работы подобного уровня 
есть практически в каждом вузе 
химического профиля. Маги-
странт образовательной про-
граммы «Аналитическая хи-
мия и химическая экспертиза» 
Дальневосточного федерально-

го университета Анастасия Иш-
паева победила в номинации 
«Химические науки» II Между-
народного учебно-исследова-
тельского конкурса «Студент 
года 2023». Ее работа «Антибио-
тики хлорфениколовой группы 
в сточных водах промышлен-
ных предприятий» имеет ре-
альные перспективы принести 
пользу в решении проблем эко-
логии. Аспирантка Института 
наукоемких технологий и пере-
довых материалов того же уни-
верситета Валерия Балыбина 
одержала победу во всероссий-
ском конкурсе «УМНИК» Фон-
да содействия инновациям — ее 
проект по созданию и исследо-
ванию свойств современного 
нефтесорбента ориентирован 
на решение острых экологиче-
ских проблем, связанных с не-
контролируемым распростра-
нением нефти и нефтепродук-
тов при их попадании в аква-
тории Дальнего Востока. Вале-
рия не только разработала со-
временный нефтесорбент, но и 
придумала, как внедрить новую 
технологию ликвидации загряз-
нений в производство.   

образование / В Менделеевской олимпиаде по химии 
участвуют школьники 29 стран

Китайский дебют 
Федор Андреев  

С 
22 по 26 апреля 2024 года 
в Шэньчжэне проходи-
ла 58-я Международная 
Менделеевская олимпи-
ада. Один из самых пре-

стижных в мире турниров по хи-
мии для школьников из разных 
стран стал настоящим праздни-
ком науки. Первенство органи-
зовали в рамках объявленного 
президентом России Владими-
ром Путиным Десятилетия нау-
ки и технологий в РФ и инициа-
тивы «Наука побеждать». Орга-
низаторами олимпиады тради-
ционно выступили химический 
факультет МГУ имени М.В. Ло-
моносова и Фонд Мельниченко.

Впервые в своей истории 
Менделеевская олимпиада про-
водилась за пределами СНГ на 
базе совместного Российско-
китайского университета МГУ-
ППИ в Китае.

В первый день олимпиады, 
22 апреля, состоялась торже-
ственная церемония открытия, 
почетными гостями которой 
стали заместитель председа-
теля Китайского химического 
общества, академик Китайской 
академии наук Чэнь Цзюнь, ви-
це-президент РХО имени Д.И. 
Менделеева, академик Юлия 
Горбунова, ректор университе-
та МГУ-ППИ Ли Хэчжан, пред-
седатель жюри олимпиады, про-
фессор химфака МГУ Александр 
Гладилин, генеральный консул 
России в Гуанчжоу Александр 
Черноусов и Андрей Мельни-
ченко — основатель фонда-пар-
тнера Менделеевской олимпи-
ады, российский предприни-
матель, известный своими бла-
готворительными проектами в 
науке и образовании.

С приветственным словом 
к участникам ММО-58 обра-
тился министр просвещения 
Российской Федерации Сергей 
Кравцов. 

«В этом году мы отмечаем 
190 лет со дня рождения Дми-
трия Ивановича Менделеева и 
155 лет с момента открытия им 
периодического закона. Уве-
рен, наследие великого русско-
го ученого продолжит вдохнов-

лять поколения молодых хи-
миков на новые исследования. 
Особую благодарность выра-
жаю нашим китайским колле-
гам. Впервые олимпиада прохо-
дит так далеко от родины Мен-
делеева. Это демонстрирует 
всемирную значимость его на-
учных идей», — отметил Сергей 
Кравцов, пожелав участникам 
турнира успехов.

«Химический факультет 
МГУ почти 60 лет организует 
Менделеевскую олимпиаду, — 
подчеркнула, выступая на цере-
монии открытия, вице-прези-
дент Российского химического 
общества имени Д.И. Менделее-
ва, и.о. декана факультета фун-
даментальной физико-химиче-
ской индустрии МГУ имени М.В. 
Ломоносова, академик Юлия 
Горбунова. — Многие организа-
торы Менделеевской олимпи-
ады — сами участники олимпи-
ад — представляют прекрасный 
союз передовой науки, лучших 
практик образования и успеш-
ного крупного бизнеса. 

Они продолжают традиции 
развития химического образо-
вания: собирают в одном ме-
сте тренеров ведущих мировых 
олимпиадных сборных по хи-
мии. И в рамках «круглых сто-
лов», встреч с учителями стра-
ны — хозяйки олимпиады рас-
пространяют лучшие практики 
обучения химии, закладывая 
основы для подготовки буду-
щих ученых мирового уровня, 
промышленников и иннова-
торов».

«Сегодня начинается новый 
и очень важный этап в истории 
престижного Менделеевского 
первенства по химии. В этом году 
оно впервые проходит за преде-
лами СНГ и становится действи-
тельно международным», — от-
метил на церемонии открытия 
ММО-58 Андрей Мельниченко. 

«Международная Менделе-
евская олимпиада в Шэньчжэне 
наглядно демонстрирует при-
верженность России, Китая и 
всех стран-участниц принци-
пам долгосрочного многосто-
роннего сотрудничества в инте-
ресах новых поколений», — под-
черкнул он, добавив, что олим-
пиада будет оставаться свобод-
ной площадкой для юных хими-
ков всего мира.

В этом году Международная 
Менделеевская олимпиада со-
брала рекордное количество 
участников — около 300 школь-
ников и наставников (включая 
наблюдателей) из 29 стран.

Среди них — Австрия, Ар-
мения, Белоруссия, Бразилия, 
Болгария, Венгрия, Казахстан, 
Китай, Северная Македония, 
Сербия, Индия, Сирия и другие. 
Представители Великобрита-
нии, Объединенных Арабских 
Эмиратов и Японии участву-
ют в олимпиаде в качестве на-
блюдателей. Этот статус обыч-
но предшествует полноценно-
му участию в Международной 
Менделеевской олимпиаде.

«Среди 29 стран, участвую-
щих в медальном зачете, много 
новичков. Впервые соревнуют-
ся Куба, Шри-Ланка, Кения», — 
сообщил председатель жюри 
ММО-58, профессор химиче-
ского факультета МГУ, дирек-
тор Университетской гимна-
зии МГУ, д.х.н. Александр Гла-
дилин.

Сборные стран состоят из 
учеников старших классов — по-
бедителей национальных олим-
пиад по химии. По правилам 
Менделеевской олимпиады, 
Китай, как страна, принимаю-
щая первенство, представлена 
в медальном зачете 15 школь-
никами.

В сборную команду России 
вошли победители Всероссий-
ской олимпиады школьников 
по химии: Тимур Ахмедов, Ми-
хаил Перельман, Алексей Шар-
пило и Расул Эфендиев из Мо-
сквы, Виктор Демидов из Ново-
сибирской области, Владимир 
Елистратов из Нижегородской 
области, Лев Аввакумов из Са-
марской области, Александра 
Ромашова из Татарстана, Алек-
сей Михеев из Алтайского края 
и Вадим Харисов из Башкирии.

Менделеевская олимпиада 
ведет свою историю от Всесо-
юзной химической олимпиады 
и продолжает ее нумерацию. 
Олимпиада изначально полу-
чила и высокий международ-
ный статус — она входит в чис-
ло предметных олимпиад для 
школьников, признаваемых 
ЮНЕСКО.

Оргкомитет олимпиады воз-
главляют вице-президент Рос-
сийской академии наук, науч-
ный руководитель химическо-
го факультета МГУ имени М.В. 
Ломоносова Степан Калмыков, 
ректор Российско-китайско-
го университета МГУ-ППИ Ли 
Хэчжан и генеральный дирек-
тор Фонда Мельниченко Татья-
на Журавлева.

Начиная с 2020 года абсо-
лютному победителю состяза-
ния вручается премия имени 
академика Валерия Лунина, уч-
режденная фондом в честь осно-
вателя Менделеевской олимпи-
ады.  

С 1 ноября 2022 году вступил в силу нацио-
нальный стандарт «зеленого» строитель-

ства многоквартирных жилых домов

Пришла идея
А к ц е н т 

В  п р о г ра м м у  м а г и ст рат у р ы  

х и м и ч ес к и х  фа к ул ь т е то В  
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« и н н о В а ц и и  с о В р е м е н н о й  х и м и и »

В Белокаменке Мурманской области монтируют металло-
конструкции для крупнотоннажных морских сооружений.

В химической лаборатории образовательного центра «Сириус» занимаются школьники — участники есте-
ственно-научной программы. 

в тему

Студент химфака Самарского уни-
верситета им. Королева Алексей 
Курепов разработал мобильный 
аналитический комплекс, позволя-
ющий примерно в десять раз увели-
чить точность выявления призна-
ков поджога при расследовании 
причин возникновения пожара. Не-
большой пластиковый кейс легко 
доставить к месту пожара. Основой 
мобильного комплекса стал разра-
ботанный несколько лет назад в 
университете портативный газовый 
хроматограф. Для выявления при-
знаков поджога взятые на месте 
пробы нужно доставить в лаборато-
рию, пояснил автор разработки. А 
за это время содержание химиче-
ских веществ в пробах может сни-
зиться почти до нуля, экспертиза 
окажется неточной. Этого можно 
избежать, если проводить ее прямо 
на месте пожара. 

A1

A1

Открытие Международной 
Менделеевской олимпиады 
в китае прошло торжественно.

Строительство  
на металлокаркасе 
является «зеленым», 
то есть экологичным 

Рrefab-технология 
позволяет уменьшить 
затраты  
на материалы,  
сократить  
энергопотребление 

Модульная гостиница в Ступине произведена по prefab-технологии  
и собрана на готовом фундаменте.
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Кстати

Считается, что «зеленое» строительство зародилось 50 лет 
назад как ответ на рост стоимости электроэнергии в период 
нефтяного кризиса. Изначально технологии применялись в 
европейских странах в сфере частного домостроения и по-
лучили распространение в более массовом масштабе толь-
ко спустя 20 лет, когда применение энергосберегающих 
технологий начали стимулировать на государственном 
уровне. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дрон присмотрит  
за лососем

— Для заполнения су-
ществующего пробела 
филиал ВНИРО плани-

рует открыть свою лаборато-
рию в Николаевске-на-Амуре 
и несколько постов по Амуру с 
дистанционным автоматизиро-
ванным контролем, — обнаде-
жил Денис Коцюк. — Такой кон-
троль той же кеты фиксирует в 
четыре-пять раз больше рыбы, 
чем субъективное наблюдение 
на рыбоучетных классических 
заграждениях. Нашим филиа-
лом уже освоены малые беспи-
лотники, впереди — внедрение 
искусственного интеллекта при 
обработке данных и переход на 
среднемагистральные БПЛА 
отечественного производства 

с радиусом полета до 50 кило-
метров. В перспективе это по-
зволит охватить основные ло-
сосевые нерестилища каче-
ственными съемками с воздуха 
и поставить прогноз запасов 
на неоспоримую фактическую 
основу. 

По мнению кандидата био-
логических наук Сергея Золо-
тухина, использование беспи-
лотников, автоматизирован-
ных постов — важный и нужный 
процесс, но его одного недоста-
точно. 

— Ихтиологу очень важно са-
мому видеть всю ситуацию на 
Амуре. 

По моим наблюдениям, 
меньше всего осенней кеты до-
шло до нереста в 2020 и 2021 

годах после предшествующих 
переловов. В 2022-м и 2023-м 
ее стало побольше, прежде все-
го из-за ограничения района 
сетевого промысла, — объясня-
ет он. 

Сергей Золотухин утверж-
дает, что в целом сейчас на не-
рестилища заходит значитель-
но меньше рыбы в сравнении с 
оценками ВНИРО. 

— На некоторых нет ни одной 
рыбины, в том числе из-за вред-
ных стоков от недропользова-
телей, — продолжает ученый. — 
Применяемые математические 
методы не учитывают огром-
ных потерь лососей от речных 
хищников, браконьеров, пере-
ловщиков, экологических на-
рушений. 

Имитационная модель кол-
леги Островского — вынужден-
ная замена классических на-
блюдений после их отмены при 
реорганизации «Амуррыбво-
да». Лучше применять оба ме-
тода и сравнивать их результа-
ты, расширяя площади научно-
го мониторинга. Подобный под-
ход стимулирует пропуск лосо-
сей на такие истощенные амур-
ские притоки, как Гур, Анюй, 
Хор, Бира. 

При всех методических рас-
хождениях ученые солидарны 
друг с другом в желании видеть 
реальную картину на нерести-
лищах и сходятся во мнении, 
что сегодня важно вводить раз-
умные ограничения орудий 
лова, усиливать экологический 
контроль. 

Специалисты прогнозируют 
хороший заход рыбы в предсто-
ящем сезоне, исходя из природ-
ных циклов. Общественность 
надеется, что ВНИРО будет ре-
гулировать вылов лососей неза-
висимо от аппетитов отдельных 
промышленников. Но одно-
временно требуется наладить 
должный контроль за рыбалкой 
любителей и представителей 
КМНС, если Росрыболовство 
всерьез озабочено восстанов-
лением запасов амурских ло-
сосей.   

Прибавить скорости

— Внедрение иннова-
ций в производствен-
ные процессы все 

больше рассматривается как 
один из главных способов по-
вышения конкурентоспособно-
сти производимой продукции. 
А также поддержания высоких 
темпов развития и уровня до-
ходности, — подчеркивает она. 
— Поэтому предприятия начали 
своими силами вести разработ-
ки в области технологических 
инноваций или привлекать экс-
пертов по их внедрению через 
акселерационные програм-
мы или поиск инновационных 
стартапов. 

— В строительстве сократить 
издержки позволяет финанси-
рование внедрения цифровых 
инноваций: BIM-технологий, 
3D-моделирования, робототех-
ники, — приводит пример гене-
ральный директор ремонтно-
строительной компании «Окна 
2.0» Игорь Уланов. — Однако в 
большинстве случаев исполь-
зование инноваций оказывает-
ся экономически невыгодным, 
а современное инженерное и 
технологическое оборудование 
— слишком дорогим в эксплуа-
тации и обслуживании. 

Изменить ситуацию мож-
но корректировкой строитель-
ных норм и законодательства, 
так как многие правовые акты 
сдерживают инновационные 
инициативы. Например, во 
всем мире использование пред-
напряженного бетона позволя-
ет девелоперам сократить тра-
ты на конструктивную арма-
туру при возведении высотных 
зданий. В нашей стране по нор-
мативам требуется для этого 
столько арматуры, что вся эко-
номия нивелируется.

В основном инновацион-
ная активность растет в тех от-
раслях, которые быстро раз-
виваются: туризм, логистика, 
госучреждения, промышлен-
ность, отмечает директор ком-
пании SkySoft Дмитрий Нор. 
Но основными барьерами для 
внедрения инноваций все еще 
является ментальность людей, 
которые не хотят изменений, и 
непонимание того, как иннова-
ция работает. В остальном про-
блем не существует: средств до-
статочно, инноваций на рынке 
тоже. По мнению Дмитрия, сти-
мулировать инновационную 

активность могли бы измене-
ния в области закупок, требо-
ваний к качеству продукции и 
услуг, развитие конкуренции.

Сдерживающим внедре-
ние инноваций моментом слу-
жит то, что люди не доверяют 
технологиям и не видят прак-
тической пользы от цифровой 
трансформации рабочих мест, 
согласен директор по разви-
тию и управляющий партнер 
цифрового интегратора QSOFT 
Олег Демченко. 

— И тут главный фактор — фи-
нансовый, — считает он. — Так, на 
некоторых предприятиях, по-
строенных еще в советские вре-
мена, у сотрудников есть воз-
можность предложить идею по 
автоматизации. Если такая идея 
принесет финансовый успех, 
то какой-то процент сэконом-
ленных за счет этого средств 
должен выплачиваться ини-
циативному сотруднику. Еще 

один работающий фактор — по-
всеместное распространения 
ИT-технологий. Мобильные те-
лефоны, мобильный интернет 
сейчас есть почти у каждого, и 
полезность внедрения, к при-
меру, «мобильных пропусков» 
на предприятиях уже никому не 
нужно доказывать. Сотрудник 
просто сканирует пропуск через 
модуль NFC в своем смартфоне. 
Все уже привыкли к интернет-
сервисам в телефоне — заказы-
вают еду и такси, пользуются 
навигаторами и приложениями 
парковок. Такого же удобства 
они хотят на работе: в два кли-
ка оформить отпуск или сделать 
заявку на обновление СИЗ.

Грамотное использование 
новых технологий, снятие ба-
рьеров для их внедрения могут 
существенно влиять на эффек-
тивность производства и спо-
собствовать достижению тех-
нологического суверенитета 
страны, уверены эксперты.  

A1
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В основном 
инновационная 
активность растет в 
тех отраслях, которые 
быстро развиваются

Дворник на чипах

Зимой машина может чистить снег и посы-
пать тротуары противогололедными реаген-
тами, осенью — убирать листву, а летом — ме-

сти улицы. Такой робот-уборщик хорошо ориентиру-
ется на местности, распознает различные препятствия 
и объекты. Впечатляющий набор датчиков, сенсоров 
и камер помогает роботу эффективно действовать как 
самостоятельно, так и под управлением оператора. А 
еще машину можно запустить удаленно. Производи-
тели обещают, что уже совсем скоро такие роботы по-
явятся чуть ли не в каждом московском дворе. А пока 
их тестируют при различных погодных условиях и на 
разной местности.

«Дорожно-коммунальное хозяйство России за по-
следние 30 лет кардинально изменилось, — отмечает 
президент компании «Меркатор Холдинг» Александр 
Белогорцев. — Если в 90-е годы муниципальные вла-
сти делали основной акцент на строительстве дорог, 
то сейчас уделяют все больше внимания их состоя-
нию и содержанию. И если прежде предприятия, ответ-
ственные за содержание дорог, приобретали технику 
по принципу «чтобы была», мало обращая внимания 
на ее рабочие качества, то в последнее время ситуа-
ция поменялась. У производителей дорожно-комму-
нальной техники теперь другая цель — предоставить 
клиенту не просто машину, а решение его задач. Это, в 
свою очередь, подталкивает к развитию цифровых тех-
нологий. В частности, создаются цифровые двойники 
машин, рабочих регламентов, цифровые двойники го-
родского пространства. Активно разрабатывается и 
внедряется роботизированная техника, создаются си-
стемы онлайн-управления этими работами, и в целом 
рутинные операции отдаются на откуп искусственно-
му интеллекту».

Эксперты уверены, что в ближайшее время на го-
родских улицах будет появляться все больше «умной» 
техники. Среди недавних разработок отечественных 
ученых в помощь коммунальщикам — роботизирован-
ная платформа для уборки улиц, которая заработала в 
тестовом режиме прошлым летом в одном из столич-
ных районов. По форме робот-уборщик напоминает 
большую детскую машинку, он практически бесшумен 
— питается от электроэнергии и может работать на од-
ном заряде до 16 часов. За это время «умная» маши-
на может убрать от 10 до 40 тысяч квадратных метров 
территории — в зависимости от сложности и степени 
загрязненности. По заявлениям производителей, одна 
такая машина может заменить десятерых дворников.

«Содержание дорожной инфраструктуры долж-
но отвечать трем требованиям: комфорту, безопасно-
сти и эффективности, — считает Александр Белогор-
цев. — Это будет обеспечено полуавтономной работой 
техники на улицах и дорогах, а также внедрением бес-
пилотных средств для пешеходных зон: дворов, пар-
ков, спортивных площадок и прочего. Важным фак-
тором изменений является перевод тяжелой техники 
на современные виды топлива. В городах это электри-
чество, на трассах — метан и водород. И дело здесь не 
только в экологии, но и в снижении шума от работаю-
щей техники, что для города очень важно». 

По мнению экспертов, по мере внедрения в комму-
нальное хозяйство «умной» техники необходимость 
в ручном труде будет снижаться. Однако профессия 
дворника не умрет, как это может показаться на пер-
вый взгляд, но существенно трансформируется.

«Дворник будущего — это не уборщик, а оператор, 
координирующий и контролирующий работу беспи-
лотной техники, — уверен Александр Белогорцев. — Он 
будет обладать достаточными компетенциями для не-
значительного профилактического или срочного ре-
монта, для настройки и отладки. Очевидно, что под-
ведомственный дворнику участок будет шире по пло-
щади».

Использование коммунальным хозяйством искус-
ственного интеллекта, интернета вещей и передовых 
технологий — лишь начало предстоящей модерниза-
ции, итогом которой, как считают эксперты, станет 
существенное повышение качества жизни горожан и 
комфортности городской среды.    

Александр Фейст 

В саратовском спортивном 
комплексе «Протон-Арена» 
20 апреля завершился су-

перфинал чемпионата Школь-
ной баскетбольной лиги «КЭС-
БАСКЕТ», участниками которо-
го стали 40 лучших команд со 
всей страны — женских и муж-
ских поровну. Поддержать мо-
лодых спортсменов приехали 
мастера спорта и чемпионы са-
мых престижных мировых со-
ревнований — они не только 
провели мастер-классы для де-
тей, но и стали участниками 
«Матча звезд». 

Согласно официальному 
рейтингу Минспорта России, 
число приверженцев здорового 
образа жизни в России продол-
жает расти. Только в прошлом 
году ряды спортсменов попол-
нили около 6 миллионов чело-
век — плюс 3,9 процента год к 
году. Одним из самых популяр-
ных видов спорта в стране по-
прежнему остается баскетбол 
— по тому же рейтингу им ре-
гулярно занимаются более 1,8 
миллиона россиян. 

Этому способствуют не 
только различные государ-
ственные инициативы, в чис-
ло которых входит федераль-
ная программа «Спорт — норма 
жизни», но и частные инициа-
тивы крупных предпринимате-
лей. Самая масштабная из них 
— зародившийся в Пермском 
крае чемпионат Школьной ба-
скетбольной лиги. Он прово-
дится с 2007 года при поддерж-
ке энергетической компании 
«Т Плюс» и ГК «Ренова». За это 
время организаторам удалось 
привлечь юных спортсменов из 
большинства регионов страны, 
хотя стартовал проект в одном 
регионе. 

«В 2007 году, когда проект 
только стартовал, мы мечтали 
сделать его ярким, качествен-
ным, открытым. Вместе с ко-
мандой организаторов, при под-
держке генерального спонсора, 
мы старались реализовать са-
мые смелые идеи, но даже не ду-
мали, что через 16 лет в чемпи-
онате будут принимать участие 
школьники из 80 регионов Рос-
сии», — рассказал «РГ» прези-
дент лиги Алексей Фролов.

В новом сезоне, посвящен-
ном памяти олимпийского чем-
пиона и почетного президента 
лиги Сергея Белова, участни-
ками одного из крупнейших в 
мире школьных праздников ба-
скетбола стали более 1,5 мил-
лиона человек, включая поми-
мо спортсменов их родителей, 
тренеров, директоров школ и 
болельщиков. В их число вош-
ли и спортивные команды из че-
тырех новых регионов страны 
— Донецкой и Луганской народ-
ных республик, Херсонской и 
Запорожской областей. Вместе 
с ними участниками соревнова-
ний стали 17,9 тысячи команд 
из 80 регионов России. 

Отборочные игры суперфи-
нала прошли с 13 по 19 апреля 
на четырех лучших спортив-
ных площадках Саратова, а фи-
нальные матчи состоялись 20 
апреля в спортивном комплек-
се «Протон-Арена». Золотые 
награды чемпионата разыгра-
ли команды девочек Москвы 
и Свердловской области. Они 
упорно боролись, лидерство 
переходило от одной команды 
к другой. Но в итоге победить 
удалось команде из Свердлов-
ской области, москвичкам до-
сталось «серебро». Среди пар-
ней за чемпионство боролись 
команды Кемеровской и Сверд-
ловской областей. За минуту до 
конца игры счет был равным, но 
на последних секундах команда 
Кемеровской области вырвала 
победу.

Поддержать ребят приеха-
ли прославленные российские 
спортсмены — олимпийские 
чемпионки Светлана Антипова, 
Ирина Сумникова, Иван Едеш-

ко, Евгений Гомельский, чем-
пионы Европы 2007 года Ан-
дрей Кириленко, Сергей Моня, 
Петр Самойленко, Алексей Сав-
расенко, Виктор Хряпа, Нико-
лай Падиус, Никита Шабалкин, 
бронзовые призеры Олимпий-
ских игр Ольга Артешина, Ви-
талий Фридзон, Оксана Рахма-
тулина, Наталья Водопьянова, 
президент баскетбольного клу-
ба «Пари Нижний Новгород» 
Сергей Панов и многие другие. 
Поддержали юных спортсме-
нов и заместитель полномоч-
ного представителя президента 
России в ПФО Олег Машковцев, 
советник главы Минспорта Рос-
сии Роман Ольховский, губер-
натор Саратовской области Ро-
ман Бусаргин и президент Еди-
ной лиги ВТБ Сергей Кущенко. 

Непосредственное участие 
в мероприятии кумиров юных 
баскетболистов помогло сде-
лать соревнования еще более 
яркими, энергичными и запо-
минающимися.

«Чемпионат ШБЛ «КЭC-
БАСКЕТ» — это самый масштаб-
ный социально-спортивный 
проект на территории России. 
На протяжении 17 лет он объ-
единяет юных баскетболистов, 
их родителей, тренеров, болель-
щиков и организаторов. Сегод-
ня лига — это более 1,5 миллио-
на человек из 80 регионов на-
шей страны. Участие в играх 
для молодых ребят — не просто 
спорт. Целеустремленность, 
умение работать в команде — 
это важные навыки, которые 
юные спортсмены приобрета-

ют на баскетбольной площад-
ке и которые помогают им во 
взрослой жизни», — поделился 
с «РГ» председатель совета ди-
ректоров ГК «Ренова» Виктор 
Вексельберг. 

Организаторы соревнова-
ний подчеркивают, что значи-
мость чемпионата и его влияние 
на развитие юношеского спор-
та в стране выходит за рамки 
самих игр. Дело в том, что еще 
в 2012 году была запущена про-
грамма «Я — будущее России!». 
Ее проекты подразумевали в 
числе прочего профессиональ-
ные лекции и семинары для тре-
неров и учителей физкультуры 
в городах и селах России. С того 
момента прошло уже 53 учеб-
но-методических семинара в 43 
регионах страны, участниками 
которых стали более 5,8 тысячи 
учителей. Благодаря проекту во 
многих школах качество заня-
тий в баскетбольных секциях 
вышло на новый уровень.

Отдельное внимание органи-
заторы и спонсоры лиги уделя-
ют безвозмездной передаче не-
обходимого инвентаря школам, 
в которых развиваются баскет-
больные секции. У самих школ 
и родителей учеников, особен-
но в отдаленных регионах, да-
леко не всегда есть средства 
на покупку всего необходимо-
го для занятий. За прошедшие 
годы учебные заведения полу-
чили почти 500 тысяч баскет-
больных мячей, более 125 ты-
сяч комплектов баскетбольной 
формы, больше 5,5 тысячи эк-
земпляров судейской формы и 
600 единиц соответствующего 
оборудования, а также почти 15 
тысяч методических пособий.

«Чемпионат лиги — это про-
ект, аналогов которому нет ни в 
России, ни в Европе, ни в мире. 
Это искренние эмоции участни-
ков и гостей мероприятий чем-
пионата, это возможность для 
сотен тысяч школьников еже-
годно принимать участие в со-
ревнованиях Всероссийского 
масштаба, это баскетбольная 
форма, мячи, кубки, медали, су-
дейская форма и оборудование, 
переданные участникам чемпи-
оната. Конечно же, это яркий 
праздник баскетбола и дружбы 
федерального масштаба», — по-
дытожил Алексей Фролов.   

Модуль стартовал

Общая площадь спор-
тивного объекта — поч-
ти 1,5 тысячи квадрат-

ных метров. Пропускная спо-
собность — до 50 человек. В со-
став комплекса входит игро-
вой спортивный зал площадью  
42х24 метра и административ-
но-хозяйственный комплекс.

Здесь можно проводить тре-
нировки по мини-футболу, во-
лейболу, гандболу, баскетболу 
и уроки физкультуры. Ну и, ко-
нечно, в нем разместилось отде-
ление спортивной школы олим-
пийского резерва «Триумф» им. 
М.А. Ухиной. 

— Строительство объек-
та позволило нам перевести 
спортсменов отделения едино-
борств спортшколы олимпий-
ского резерва из помещений, 
приспособленных под занятия, 

в современное здание, отвеча-
ющее всем требованиям. В сво-
бодное время от тренировочно-
го процесса спортзал использу-
ется для занятий физкультурой 
и спортом жителями города, а 
также для проведения муници-
пальных и региональных спор-
тивно-массовых мероприятий, 
— рассказал «РГ» глава админи-
страции муниципального райо-
на Стефан Перевалов.

Главная особенность спорт-
комплекса — цифровые техно-
логии. 

— Здесь есть цифровое управ-
ление с помощью «умных» тех-
нологий и цифровых клиент-
ских сервисов, — поясняет Сте-
фан Перевалов. — Информаци-
онная система содержит под-
робные инструкции по исполь-
зованию инвентаря, правилам 

занятий, информацию о загру-
женности спортзала. Для про-
хода на площадку необходим 
QR-код, который формирует-
ся после внесения посетителем 
минимально необходимого на-
бора данных на портале систе-
мы. А если команда пришла без 
тренера, на портале размещены 
не только правила безопасно-
сти, но и правила игры. В закры-
той части системы предусмо-
трен личный кабинет для адми-
нистраторов комплекса. 

Для посетителей комплекса 
есть бесшовная беспроводная 
сеть Wi-Fi. 

Р о с с и й с к а я  к о м п а н и я 
Sitronics Group, сделавшая 
спортзал «умным», обеспечи-
ла в комплексе работу видео-
наблюдения и видеоаналитики 
с технологией распознавания 

лиц и действий. Это позволит 
собрать статистику по количе-
ству посетителей комплекса. 

Здесь даже свет не горит без 
дела: установленная «облач-
ная» автоматизированная си-
стема освещения управляет 
различными сценариями ин-
тенсивности света — в зависи-
мости от потребности для опре-
деленных видов спорта. Это по-
зволяет оптимизировать затра-
ты на электроэнергию, управ-
лять уличным освещением. 

Компания уже открыла еще 
один «умный» спортивный 
комплекс в Липецке, а еще два 
будут открыты в этом году в Ор-
ловской и Нижегородской обла-
стях.  

Робот-уборщик напоминает большую  
детскую машинку, он практически  

бесшумен и может работать на одном  
заряде до 16 часов

событие / Российский бизнес поддерживает развитие детского 
и юношеского спорта 

Мяч на стороне школьников 

Открытие «умного» спортком-
плекса стало праздником  
для жителей города Людиново. 

Коммунальная техника с каждым годом становится все 
разнообразнее и умнее.
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A1

A1

Математические  
методы не учитывают  
огромных потерь  
лососей от речных  
хищников,  
браконьеров,  
прочих нарушений 

В тему
В рамках Индустриального центра компетенций «Жи-
лищно-коммунальное хозяйство» определены 12 проек-
тов по импортозамещению программного обеспечения 
этой сфере. Их суммарный бюджет оценивается в 6,1 
миллиарда рублей. 
Это, например, платформа управления «умными» дома-
ми, которой могут пользоваться девелоперы, управляю-
щие организации, органы муниципальной и федеральной 
власти, надзорные органы, сервисные компании, рези-
денты и посетители зданий, ресурсоснабжающие орга-
низации. Или сервис по передаче ключей для квартир 
«Сделка.рф». Платформа решает задачу последнего эта-
па по покупке квартир, позволяет застройщику опове-
щать о приемке квартир и дает возможность записывать 
собственников онлайн. 
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Команды-победительницы чемпи-
оната ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ» получи-
ли заветные кубки.
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Реклама


